

EL TERUEL

Diario Científico, Literario, de Intereses Materiales y de Avisos

Se publica todos los días, excepto los lunes.

La Redacción admite los Comunicados que se le remitan con firma conocida, siempre que no traten de materias políticas ó religiosas, ni se mezclen en cuestiones personales.

Los suscritores tienen opción á que se inserten gratis sus anuncios y comunicados.

Para los no suscritores se insertaran á precios convencionales pero módicos.

PRECIO Y PUNTOS DE SUSCRICION.

Por 1 mes 5 reales. — Por 3 meses 14 rs. — Por un año 26 rs. — Por 1 año 50 rs.

Para fuera de la capital no se admiten suscripciones por menos de un trimestre.

Se suscribe en Teruel en la Redacción, calle del Tezal, número 10.

Están autorizados para recibir suscripciones, los maestros de los pueblos cabezas de partido.

VIERNES. Santa Eufrasia vg.

Sale el Sol á las 6 h. 15 m. y la Luna á las 9 h. 6 m. de la Noche.

Se pone el Sol á las 6 h. 5 m. y la Luna á las 7 h. 17 m. de la madrugada.

Día 10. Luna llena.

SECCION LOCAL.

AGRICULTURA Y ZOOTECNIA.

Cuatro palabras sobre el estado actual de la industria rural y medios de fomento de la cria caballar en la provincia de Teruel.

(Continuacion.)

Una de las causas que mas poderosamente contraria la cria del caballo es, sin duda alguna, la de la mula; en vano en distintas épocas nuestros Gobiernos, bien convencidos de los trascendentales perjuicios que producía á la cria caballar, han tratado de oponer trabas á la de la mula por enérgicas disposiciones é indirectas medidas: unas y otras siempre han producido el efecto contrario. ¿Cómo, siendo un hecho tan conocido y sabido la ventaja que el caballo tiene sobre la mula, no se han convencido los criadores de esta verdad? Fácil es ciertamente resolver este punto. En nuestra España no hemos poseído nunca, ni aun en la antigüedad, cuando eran tan celebrados nuestros caballos, la diversidad de formas y razas que sucesivamente han hecho pre-

cisas las nuevas necesidades, crecientes de cada día: nuestros caballos no han llegado á tener aptitud mas que para la silla, y esto solo en las provincias del mediodía; y necesitábamos algo mas; habíamos de menester organizaciones mas robustas, animales mas pacíficos y mas fuertes, para trabajos pesados y duros, condiciones que están muy lejos de reunir los caballos españoles, aunque podrian adquirirlas por un sistema de reforma bien dirigido. No era cosa que nuestros ganaderos naturalmente desconfiados, y tan ignorantes como enemigos de las ciencias, se decidiesen á penetrar por un camino para ellos desconocido, largo y dispendioso: les era mas facil y de mas inmediatos resultados el entregar sus yeguas al contrario, obteniendo un producto algun tanto parecido á lo que ellos buscaban; pero en realidad lejos de lo justamente apetecido y necesario. No es posible poder comparar un híbrido, un mestizo, infecundo, innoble, aunque se busque el tipo de perfeccion (fuera de esta provincia por supuesto), con la gallardía, la hermosa y la nobleza

de un caballo. Sin que se crea por esto que con toda esa inclinacion á las mulas, tengamos suficiente número para nuestras necesidades; sino que, en gracia á nuestro lamentable atraso en la industria rural, necesitamos importar de Francia de 6 á 8000 de ellas cada un año (1). Y esto sucede en una nacion esencialmente agrícola como España!

Hay otra causa que se opone tanto al fomento de esta grangería, que sin removerla es imposible dar ni un solo paso en la senda de la mejora apetecida: hablo de los caballos padres y de las paradas. Son tales la organizacion de estas, y los sementales tan malos (á juzgar por los que tengo vistos), que la presion de esta sola circunstancia es suficiente á dar cuenta de la vida de esta industria.

A la imperfeccion de los caballos padres, unida la pequenez y mala constitucion física de las yeguas de vientre, debemos las malas condiciones y tantos defectos en los productos adquiridos, que los hacen punto menos que

(1) Estas cifras se han tomado del periódico científico El Eco de la Veterinaria

inútiles. Lo mismo podría decirse del ganado mular, lanar y vacuno; no tenemos plantales de sementales, que tan útiles nos serian.

Nada mas comun en esta provincia que oír hablar con frialdad y aun con escarnio y desprecio de ramo tan importante de economia rural como la cria del caballo, á los mismos que por su calidad de cultivadores, á la par que de ganaderos y criadores, habian de ser los verdaderamente interesados en darla impulso y vida. Estos mismos, los que tales palabras profieren, una hora mas tarde, pasado un minuto, manifiestan el mas vehemente deseo y no escasean el dinero cuando se presenta á su vista un caballo en el que reconocen un valor real con aplicacion á un destino especial. ¿Y no prueba esta contradiccion que una preocupacion funesta se opone á la satisfaccion de una necesidad reconocida, cual es la de que para cada uso, cada destino particular tengamos animales de una forma, de una organizacion apropiada, de una constitucion fisica distinta?

Si entablamos conversacion con estos naturales, no será extraño que por tradicion nos digan é insistan en hacernos creer, que es materialmente imposible el que en esta provincia se crien buenos caballos, citando á propósito algun ejemplo en que se han visto mal logradas sus doradas esperanzas; pero siempre echaremos de ver por estas pequeñas observaciones, que ha habido en sus insuficientes ensayos falta de unidad de accion de constancia, de solidez en los procedimientos; no veremos otra cosa que medios incompletos para llegar al fin deseado.

No se diga que, por su disposicion topográfica, clima, alimentos ni ninguna otra causa se hace imposible en este pais, la cria de buenos caballos; no, pues que el caballo vive lozano y se

desarrolla perfectamente en todos los terrenos, con los variados alimentos que se encuentran en ellos y bajo la influencia de todos los climas; y sobre todo, porque está en la mano del hombre modificar la accion de los agentes naturales. Todas estas circunstancias deberemos sí, tenerlas presentes, y nos serán útiles al hacer la eleccion de los caballos padres que hayamos de traer á nuestro pais y los medios de mejora; pero de ningun modo considerarlás como obstáculos insuperables para llevar á cabo nuestra reforma y constituir nuestras razas. En apoyo de esto mismo tenemos el ejemplo de Segovia, Santander, Vitoria, Aranjuez, Navarra, Castilla la vieja... y en el mismo Aragon se han criado y existen en la actualidad muy buenos caballos para determinados usos.

(Se continuará.)

SECCION VARIA.

Patines y telégrafos. Una sociedad de patinadores ingleses ha hecho levantar un elegante pabellon en las orillas de Longwater, en Hensington Gardeus; 2,500 de ellos se han aventurado ya á correr sobre los hielos. Hace pocos dias que uno, segun cuenta un periódico de Londres, se hundió en un paraje en donde habia siete pies de agua, pero fué salvado; además se cuentan otros lances semejantes, pero ninguno ha tenido resultados funestos.

La variacion del tiempo entre ambos paises es de cuatro horas y cuarenta minutos, lo cual, segun opinan los hombres de ciencia, es una ventaja para las funciones del telégrafo. La corriente eléctrica puede transmitirse á una distancia de 2,000 millas en menos de un cuarto de segundo, y por consiguiente en una hora pueden transmitirse 1,150 palabras. La América y la Inglaterra participarán del servicio de esta linea, funcionando una parte del dia la estacion americana y otra parte de él la estacion británica.

El cable se echará al mar entre Junio y Julio próximos, época en que las tormentas son menos frecuentes en el Atlántico. Será llevado al punto central por

dos buques, y cuando las dos estremidades esten colocadas, cada uno de los buques navegará hácia la costa opuesta, y procederá á la inmersion á razon de 8 ó 10 millas por hora. Teniendo en cuenta todas las eventualidades y el tiempo necesario para las diferentes operaciones, se calcula que esta linea podrá inaugurarse en el verano de 1857.

Está ya completa la suscripcion abierta en Londres para poner en comunicacion á la Inglaterra con el continente americano por medio de un telégrafo submarino que partirá de San Juan de Teranova, isla que ya está en comunicacion por este medio con la Irlanda. Han salido ya los ingenieros encargados de señalar los puntos de las estaciones en las costas, y el gobierno inglés ha prometido contribuir con los buques y las tripulaciones necesarias para la inmersion del cable, lo cual produce á los empresarios una economia de 100000 libras esterlinas.

El cable se compondrá de siete hilos de laton con tres cubiertas separadas de guttapercha, que irán tambien envueltas en otras tantas capas de cáñamo y de otras materias, y el aparato, dispuesto en esta forma, será además cubierto por 126 hilos de hierro. La longitud total de un solo hilo y de un solo tubo será como de 300,000 millas.

Matemático. Vamos á ver, dijo un célebre catedrático de Salamanca á uno de sus discípulos: —¿á que es igual la suma de los tres ángulos de un triángulo?

El interrogado se quedó pensativo y sin articular una palabra.

—Pero hombre, le dijo el profesor, ¿se queda usted parado? ¿no sabe Vd. qué contestar?

El discípulo prosiguió insensible.

—¿Qué á qué es igual la suma de los tres ángulos de un triángulo, le he dicho á Vd. ó lo que es lo mismo, ¿cuánto valen los tres ángulos de un triángulo?

El mismo silencio por parte del discípulo.

—Pero hombre, ¿se ha quedado Vd. mudo? ¿no sabe Vd. una cosa tan sencilla?

El discípulo en este instante pareció como decidido á dar movimiento á la sin hueso; pero continuó en la misma imposibilidad.

—¡Por Dios y por los santos! dijo ya el profesor incomodado, abra Vd. su boca, aun cuando sea para decir una barbaridad,

¿cuanto le parece á Vd. que valen los tres ángulos de un triángulo?

—Valdrán unos diez reales, contestó por fin el discípulo con toda la calma de un flamenco.

—Aprobado, dijo entonces el profesor.

Indirecta. Reuníanse en cierto café de la corte varios amigos, todos de buen humor, si bien todos, como vulgarmente suele decirse, algo arrimados á la cola.

Solo uno de ellos, el mas joven de la comparsa, era algo mas listo que sus compañeros, y no otra era la causa de que estos le criticasen á menudo, porque siempre fué debilidad de los hombres el burlarse de aquellos que mas sobresalen por su talento.

Tenia dicho contertulio la costumbre de ir á todas partes seguido de su perro, y como cierta noche entrase con él en el café, los amigos todos empezaron á ridiculizarle, endilgándole mil sarcasmos á fin de herir su susceptibilidad.

—Paréceme, les dijo algun tanto amoseado, que no os agrada que venga en compañía de mi perro.

—¿Y á quien quereis que agra-

de una escentricidad semejante?

—Pero amigos míos, dijo el interpelado, ¿tengo yo la culpa de que el pobre animal acuda al olor de los zoquetes?

Nuevo invento. Se lee en el *Phare de la Loire* que se imprimen en Nantes:

«Hé aquí un nuevo procedimiento para apagar los incendios de las chimeneas. Hace unos 15 dias, un fuego de esta clase se declaró en la casa núm. 42, calle de Gagant. Mr. T., que pasaba en aquel momento, llegó y subió á la habitación donde acababa de extinguirse el fuego. Habiéndore informado del inquilino del medio que habia empleado, supo que aquel habia echado en la chimenea una cierta cantidad de cebollas crudas y que inmediatamente habian desaparecido las apariencias del peligro.

Mr. T. no dió mucho crédito á este expediente, cuando se declaró hoy el fuego en su propia chimenea.

Recordó entonces el medio que se le habia indicado, é hizo inmediatamente la prueba. Arrojó al mismo una docena de cebollas crudas en la ceniza del hogar, y apenas se quemó la teli-

lla exterior, cuando el fuego se estendió como por encanto.

Aviso á las sirvientas para que tengan siempre provision de cebollas en su cocina. Como el hecho que referimos nos ha sido certificado por el mismo Mr. T., hé aquí mucho trabajo ahorrado para el porvenir al cuerpo de bomberos.

SECCION MERCANTIL

En el mercado de Madrid se han vendido ayer 1328 fanegas de trigo desde 83 á 94 rs. quedando sobrantes 800. De cebada se han vendido 732 de 47 á 50. El precio de la algarroba ha sido á 47 rs. fanega.

—Escriben de Santander el 6.

«El mercado ha seguido en la mayor paralización, y falto por consecuencia de operaciones, de las que ni una sola podemos citar, si bien se han cruzado por una partida algunas ofertas, de que no podemos aun dar cuenta y cuyo resultado final ignoramos todavía»

—De Gerona nos remiten las siguientes noticias:

«De resultas de las últimas lluvias el precio de los trigos ha bajado tres ó cuatro pesetas, y es

(140)
conversacion le apunté diferentes medios de que podia valerse para salir bien de su justa empresa; y para ganarle el entendimiento y disuadirle de algunos errores que le perdian, juzgué á proposito ganarle primero el corazon y la voluntad. Poco á poco me fue cobrando afecto, oia mis reflexiones con gusto, y me proponia con tranquilidad todos los motivos de su pena y como yo habia sido herido del propio mal, quise aplicarle el mismo bálsamo que á mí me habia curado. Fue empresa ardua; y la mayor dificultad estuvo endisuarle de la falsa doctrina de Epicuro y de otros filósofos antiguos, que ponian la felicidad de la vida en el deleite de los sentidos, y en la entera satisfaccion de las pasiones, aun las mas groseras (a).

48 Bastante trabajo os costaria (le dije la Princesa) disuadirle de esa opinion. Yo le conocí en Constantinopla desde su primera edad; mi esposo fue su compañero en las diversiones de la puericia, y testigo de todas sus inclinaciones y sistemas. ¡Infeliz anuncio de que un mismo dia

(a) De todas las sectas filosóficas que pasaron de Atenas á Roma, la que mas prevaleció fue la de Epicuro, que hacia consistir la bienaventuranza del hombre en el placer de los sentidos. En todos sus autores Principes como Virgilio, Horacio, Juvenal y otros, si se les rastrea algun vestigio de filosofía, es la de Epicuro.

(137)
Ellos dos emperadores le franqueaban. El desprecio que los polacos hicieron de las águilas del imperio, cediéndole el cetro á Boleslao IV, contentándose con darle á Uladislao II y á sus hijos la Silesia en que estamos, no dejó de fomentar en los alemanes un odio oculto contra la Polonia. Esta pasion cruel, una vez encendida entre naciones vecinas, cuando mucho, se cubre con las cenizas de la simulacion; pero apagarse del todo, rara ó ninguna vez se ve. Ahora, pues, esta expedicion que voy á proponerles, parece adaptable, pues podrá ser la época de una perpetua union entre los dos soberanos. Porque Felipe protesta que igualmente desea ver la corona de Constantinopla en la cabeza de su suegro Isaac Angelo, hoy prisionero, como la de Alemania en la suya propia; y promete que mirará siempre á Polonia como origen de su tranquilidad, pues es cierto que no puede gozar de ella viendo á su esposa amada bañada en continuas y amargas lágrimas mirando á su padre emperador, y juntamente preso; y verme á mí, su hermano, príncipe heredero por su naturaleza de aquellos estados; errante, vagamundo y fugitivo. Decidme, caballero, ¿no os parece verosimil mi esperanza? Esto dijo Alejo, y con aire de confianza manifestaba estar seguro de conseguir lo que pretendia: tan frecuente es la il-

de esperar siga en descenso viéndose esperanzas de seguridad en la cosecha, puesto que en el país existen crecidas existencias, sin que se estierdan todavía poraquí las arribadas del extranjero. Había llegado á 25 y 26 pesetas la cuartera. El aceite mantiene el subido precio de 15 á 16 rs. el cuartal. El vino se sostiene de cuatro á cinco duros la carga de ocho cántaros.

Mercado de ayer.

Centeno á 37 1/2 rs. fanega.
 Cebada á 27 rs. mrs. fan.
 Morcacho á 43 rs. mrs. fan.
 Royo á 52 rs. ms. fan.
 Jeja á 52 rs. ms. fan.
 Chamorra á 58 rs. ms. fan.
 Arroz de 28 á 30 rs. la @
 Id de 30 á 32 ms. la libra.
 Aceite de 64 á 65 rs. la @
 Id á 1 real 30 mrs. lib.
 Jabon de 56 á 58 rs. @
 Id á 1 real 30 mrs. lib.
 Alubias de 24 á 25 rs. la @
 Id á 24 mrs. lib.
 Garbanzos de 52 á 54 rs. @
 Id á 1 real 18 mrs. lib.
 Bacalao de 40 á 42 rs. @
 Id á 1 real 10 mrs. lib.
 Azúcar de 70 á 72 rs. la @
 Id á 2 rs. mrs. lib.
 Aguardiente de 35 á 37 rs. @

Id de 14 á 16 cuartos lib.
 Vino de 12 á 14 rs. cántaro.
 Id á 10 y 12 cuartos jarro.
 Pan á 18, 20, 22 y 24 mrs. lib.
 Tocino fresco á 84 @
 Id á 7 rs. libra carnícera.
 Id salado á 12 rs. carnícera.
 Cañamo de 76 á 80 rs @
 Lana de 88 á 92 rs. @
 Carbon comun á 4 rs. @
 Id tara á 5 rs. mrs. @

ANUNCIOS.

CONFERENCIAS entre el alcalde, el Secretario del ayuntamiento y un jóven de una aldea sobre los juicios de conciliacion, de menor cuantía y verbales, en lo civil y en lo criminal, escritas en diálogo por un abogado del Ilustre colegio de Madrid.

Un tomo en 8.º regular de buena impresion, con 342 páginas incluso el apéndice, y se vende al precio de 14 reales cada ejemplar en la Redaccion de este periódico.

VENTAS.

En la calle de Sta. María número 5 darán razon de las ventas siguientes:

De la casa número 5 de la calle del Tozal.

De la casa núm. 7 de la calle del Gobernador.

De un carro con sus mulas.

ARRIENDOS.

Se aquila la casa señalada con el número 4 de la plaza de San Miguel, frente á la escuela de párvulos. El que desee habitarla tratará con D. Antonio Ibañez profesor de las escuelas públicas.

El que desee poner en arriendo algunas fanegas, de sembradura, se servirá avisarlo á la Redaccion de este periódico.

Se alquila la habitacion baja de la calle de Alcañices núm. 1.º frente á San Pedro: en la misma darán razon.

Imp de D. Pedro P. Vicente. — Editor.

sion de los deseos.

46 Oí con respeto y atencion todo el discurso de Alejo, y como me preguntaba mi parecer, hallé que debia desengañarle; y dijele que sus esperanzas, aunque bien fundadas en su idea, en la realidad se debian desvanecer, por cuanto el gobierno de Polonia volveria á las manos de la Reina, y que no era verosimil que estando el estado en perpetuo susto de una guerra civil, á causa de los malcontentos, se implicase con otra guerra tan difícil y llena de peligros, como era derribar del trono á un emperador tirano. Añadí, que la Polonia está siempre con las armas en la mano por causa de los prusianos y de los rusos sus vecinos; y que hacia la parte de los griegos, tan distantes como próximos á la Asia (a), ni podia dilatar sus conquistas, ni recibir de ellas socorro contra los pueblos del norte. A mas de que la justicia era la base de la paz y de la guerra, y no habia derecho que diese autoridad á los polacos para invadir á los griegos, de quienes ninguna injuria habian recibido. Mas yo no era quien habia de decidir aquel negocio: que podia ir á

Cracovia (a) á representar á la Reina su pretension, y que ella ó sus ministros le darian la respuesta que juzgasen conveniente.

47 Dejése Alejo persuadir de mis razones; pero lo mismo fué perder las esperanzas, que casi perder el juicio. Todas las pasiones á un tiempo jugaban con su corazon, de manera que perdia el norte. El amor paterno, las lágrimas de la hermana, el deseo de la gloria, el clamor de la justicia, la venganza de la injuria, todo le impelia á desear el abatimiento del tirano; pero cuanto mas lo descaba, tanto mas imposible le parecia. El juicio cansado se confundia, á la confusion se seguia la tristeza, á la tristeza la desesperacion, y á esta el furor. Medio loco se despedia de mi, y manifestaba en el apartamiento que este le era muy costoso. Yo viendo esto, quise seguirle para impedir los desórdenes de un ánimo que no era señor de sí, ni sabia sujetar las pasiones que le arrastraban; y como yo no tenia designio cierto, ambos en compañía atravesamos la Moravia. En este tiempo, siguiéndole la

(a) La Grecia, país de Europa, por donde me nos dista de los polacos, que es por el mar Euxino ó Helesponto está de Cracovia, bapital de Polonia, 190 leguas.

(a) Cracovia era entonces la capital y corte de Polonia, ciudad magnífica. Ascendió á mas de 50 millones de florines de Polonia el destrozo ocasionado en Cracovia con motivo del sitio de los rusos por los años de 1768.